

WorkWatch: Ein quantitatives, standardisiertes Bedarfsbemessungsinstrument zur Verbesserung der Rechtssicherheit im Rahmen der Eingliederungshilfe zur Teilhabe am Arbeitsleben

Silvia Queri¹

Zusammenfassung

Die aktuelle Praxis der gemäß Gesetz an der ICF orientierten Bedarfsbemessung für personale Hilfen im Rahmen der Eingliederungshilfe macht verschiedene Konflikte deutlich, v. a. die fehlende Operationalisierung von Teilhabe in der ICF. Die Entwicklung eines standardisierten, quantitativen Bedarfsbemessungsinstrumentes kann zumindest in einigen Aspekten eine höhere Rechtssicherheit herstellen: a) gleiches Leistungsspektrum für alle b) Transparenz die möglichen Leistungen betreffend c) relationale Leistungszuteilung nach Bedarf bei begrenzten Mitteln d) Ermittlung des Hilfebedarfs anhand eines einfachen Algorithmus. Die notwendige psychometrische Güte (Reliabilität und Validität) konnte für WorkWatch in einer Pilotstudie bereits nachgewiesen werden, weshalb eine Ergänzung des Gesamtplanverfahrens empfohlen wird. Offen bleibt allerdings, ob Teilhabe damit exhaustiv operationalisiert ist und gesellschaftlich-politisch konsentiert werden wird.

Abstract: A Quantitative, Standardized Needs Assessment Tool to Improve Legal Certainty in the Context of Inclusion Assistance for Participation in Working Life

The current practice of needs assessment for personal assistance in the context of inclusion assistance, as required by law oriented towards the ICF, highlights various conflicts, especially the lack of operationalization of participation in the ICF. The development of a standardized, quantitative needs assessment instrument can establish greater legal certainty in at least some aspects: a) ensuring the same range of services for all, b) providing transparency regarding potential services, c) allocating relational support based on limited resources, d) determining support needs using a comprehensible algorithm. The necessary psychometric quality (reliability and validity) has already been demonstrated for WorkWatch in a pilot study, which is why a supplement to the needs assessment procedure is recommended. However, it remains uncertain whether this exhaustively operationalizes participation and will gain societal-political consensus.

¹ *Queri*, Prof. Dr. Silvia, Hochschule RWU Ravensburg-Weingarten, Fakultät Soziale Arbeit, Gesundheit und Pflege, Doggenriedstraße, 88250 Weingarten, silvia.queri@rwu.de.